

ACCESO
LIBRECARLOS
ZÚNIGA
PÉREZ

#OPINIÓN

EL FUEGO
AMIGO

Se habla que los pocos gobernadores de oposición que quedan han comprometido firmas y apoyos para el presidente de la Cámara de Diputados

X

óchitl Gálvez se ha convertido en el fenómeno político de la temporada. Nadie la veía venir, ni el presidente Andrés Manuel López Obrador (que la encumbró), pero tampoco dentro de la alianza que ahora se da a conocer como el Frente Amplio por México. Su irrupción parece haber *descuadrado*

una contienda interna que en principio se hizo pensando en otros contendientes.

Hasta mediados de junio, el proceso de selección era una negociación entre las cúpulas de los partidos: Marko Cortés, por el PAN; Jesús Zambrano, por el PRD, y Alejandro Moreno, del PRI, con la plataforma Unid@s, promovida por Claudio X. González. Ellos acordaron el método que luego se fue puliendo, como que habría encuestas, debates, votación, pero antes, los aspirantes deberían reunir 150 mil firmas de apoyo o "simpatías" que serían recogidas a través de una plataforma digital.

Desde antes de oficializarse, este requisito fue el que provocó más polémica. Hacer el trabajo de campo para recopilar los apoyos requiere de recursos y de personas, algo que no todos los pretendientes a la candidatura pueden pagar. Por eso hubo una depuración automática.

La irrupción de Xóchitl Gálvez parece haber descuadrado la contienda

La plataforma puesta en marcha para la recopilación de las "firmas" empezó con el pie izquierdo. El primer día era imposible entrar al dominio de internet que se desarrolló con tal fin. El comité organizador del Frente lo atribuyó a que, según ellos, era abrumador el interés de los ciudadanos por utilizarla, y dijo que fue un

problema técnico. Tuvieron que ampliar la capacidad para poder soportar la página de internet. Pero las dudas persisten.

El comité organizador se decidió por un proceso conocido como "enrolamiento en línea", un registro que en algunos casos termina en la emisión de algún documento. En México existe en el sistema bancario o en el mismo INE. Se trata de información sensible y no se ha explicado cómo se manejarán esos datos una vez que termine la selección. También cómo le harán para poder detectar credenciales falsas que pueden hacer pasar por buenas en la plataforma. Tampoco se sabe si se darán "cortes" de cuántas firmas lleva cada aspirante.

Detalles como estos siembran desconfianza. Sobre todo, entre quienes no se sienten apoyados por las cúpulas. ¿Será muy fácil que los descalifiquen? Luego vendrá el levantamiento de las encuestas y la elección donde votarán los que dieron las firmas, otro proceso que aún no queda claro cómo se desarrollará.

Antes de la irrupción de Gálvez, el favorito de las cúpulas era Santiago Creel. Eso comenta más de uno de los que siguen en el proceso y los que se quedaron en el camino. Se habla que los pocos gobernadores de oposición que quedan han comprometido firmas y apoyos para el presidente de la Cámara. Pero, como decía, el diseño de la contienda ya se descuadró.

Xóchitl Gálvez ha dicho que el presidente López Obrador va a intentar impedir, a como dé lugar que ella sea la candidata. Quizá antes deba librar el *fuego amigo*, donde hay pólvora de sobra.

CARLOSZUNIGAPEREZ@GMAIL.COM / @CARLOSZUP